

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ADMINISTRADOR,
Victor M. Cabrera
JEFE DE INFORMACION,
Carlos Oreamuno

Oficina y talleres
Calle 2a. Sur - Número 66
Frente a Leiva y Ca.
Apartado 109

REPUBLICA DE COSTA RICA

ANO XI

SAN JOSE, SABADO 28 DE SETIEMBRE DE 1912

NUMERO 3087

AMERICA CENTRAL

EL NUEVO HOTEL Y LA NUEVA CIUDAD **HOTEL** EL MEJOR HOTEL Y EL MEJOR CLIMA

LAFAYETTE

A. MOREAU E HIJO - Propietarios
CARTAGO, COSTA RICA - S. C.

El único establecimiento que cuenta con cocina de primer orden, dirigida por un renombrado **CHEF FRANCÉS**. Especialidad en Banquetes, Bodas, etc., para lo cual se cuenta con el mejor salón que Hotel alguno ha tenido. Elegantes y amplias habitaciones perfectamente ventiladas. Tarifa especial para familias que vienen a pasar temporadas.

PRECIOS: Desde \$ 4 en adelante (Alojamiento y Alimentación). Setiembre 22.—alt.

Santos Penón y Hermano



Almacén y Fábrica de Muebles

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS TALLADOS

SE VENDEN MUEBLES HECHOS DE TODO ESTILO

Frente a la Imprenta del Comercio

San José, setiembre 26. - p. m. alt.

LA MODA EN CARTAGO

Las personas que deseen vestir un traje de corte irrefragable y elegante, conforme con la última moda europea, deben visitar la **SASTRERIA DE ALFREDO GUZMAN**, ubicada con todo el lujo y confort deseables, en la Avenida Central, cincuenta varas al Oeste del Parque Central, conigua a la Furgonaria de Carlos Ariza.

Para las señoras y señores que deseen un **SOBRETUDO** sencillo y lujoso, hay un departamento en la misma sastrería, atendido especialmente por su dueño, quien ira a tomar medidas y a tallar a domicilio.

Este establecimiento evita a los cartagineses los viajes a San José, para vestir bien.

Cartago, 21 de agosto de 1912

Importante

Hasta nuevo aviso los precios sobre nuestro azúcar de familia, serán los siguientes:

1ª clase.....	\$ 17 00
2ª ".....	15 50
3ª ".....	12 50

DESCUENTOS

5 0/10 sobre órdenes de 100 quintales para arriba.	
5 0/10 " " " 10 a 99 " "	
2 1/2 0/10 " " " 5 a 9 " "	

LINDO BROTHERS

A. HERRERO & CIA., W. STEINVORTH & HNO.,

Agentes

PARA RETRATOS ARTISTICOS

La FOTOGRAFIA ALSINA

RECIENTEMENTE ESTABLECIDA



IMPRESIONES EN SEDA

Exposición de modelos. - Estilo moderno
Renovación constante de Tarjetas de Fantasía
Amplaciones de busto y de cuerpo entero. - Iluminaciones
PRONTITUD Y ESMERO EN EL DESPACHO

Cronicas forasteras

Observación de Grecia

Llama la atención el que algunos de los nuevos miembros electos para completar el quorum de la Junta de Socorros no resistan el ambiente que se respira en el recinto misterioso donde se reúnen a juzgar a los señores damnificados del terremoto. Como será ese ambiente cuando don Oscar Kopper del umbral volvió las espaldas y de un porrazo dictó su renuncia?

Verdaderamente que al juicio crítico y al espíritu observador no se le escapa ese inquieto oleaje que mueve tanto el bajel del dinero dado para socorrer los que realmente han sentido la pobreza bajo el azul firmamento por razón del gran temblor.

Jam factidum est el que todavía esa Junta no haya terminado su cometido haciendo la distribución justa entre los catorce ó pocos más agraviados.

No podemos esperar a que el tiempo en su vertiginosa carrera vaya llevándose nuestra observación sobre el respecto: estamos de frente con nuestra inexorable y franca pluma fiscalizando las rutas por donde ruedan esas monedas.

Será difícil aquí que sombras y misteriosas siluetas vengán a nublar el término del generoso

donativo que gracias a don Rafael Rodríguez, de San Ramón, aprobó el Congreso para nosotros.

Nos causa pasmo y confusión la renuncia pronta de unos y la quedada tranquila de otros; no pudimos menos que lamentar ver despedirse las energías robustas de don Juanito Vega como lamentamos el que el señor Kopper no acepte. Ahora, si algunos miembros tienen sus buenos sueldos, con el tiempo que pasa veloz, esos caritativos arrasarán con sus propinas la exigua cantidad de los damnificados, y de seguro con la plata extinta la Junta muerta; lo que es decir en buen lenguaje de Cervantes: pan comido y compañía deshecha.

Conste que nosotros aun no concretamos cargos y menos en este período de la espantosa peste de chanchullos, sino que lo que nos proponemos es que se mueva la Junta y que finalice su cometido quamprimum. Don Hermenegildo Zamora, hombre de carácter, intrépido, de criterio instruido y regidor municipal, persona amiga del actual Gobierno, por el bien común del pueblo adolorido y para quitarnos esa pesadilla, procure preocuparse en este asunto.—CRONISTA OBSERVADOR.

De San Pablo de Tarrazú

El 91º aniversario de nuestra independencia, fué solemnizado en este pueblo, como muy raras veces le hemos visto. A las 5 a.m. nos despertaron los disparos de bombetas que seguidos de alegre repique de campanas anunciaban el nuevo día, el gran día de la Patria. A las 8 1/2 tuvo lugar la fiesta escolar que aunque sencilla, fué significativa. Los escolares fueron obsequiados con confituras y dulces. Bien se comprendía que la Directora había preparado los cerebros infantiles inculcándoles el amor a la patria y el cariño hacia nuestra bandera, gloriosa insignia de nuestras libertades republicanas. Nuestras felicitaciones a aquella Jugeta de

Educación y Municipalidad que cual más, cual menos contribuyeron para la celebración de tan memorable fecha.

—De plácemes está este pueblo con el nombramiento de Médico del Pueblo para este cantón. La visita oficial a este vecindario de este nuevo Galeno, tendrá lugar los lunes de cada semana a las 9 a.m. según se nos ha comunicado.

—El respetable anciano don Manuel Castro, estuvo en estos días indispuerto de su salud, á consecuencia de una fuerte influenza, gracias a la pronta asistencia médica, en la actualidad, su estado no es alarmante. Nos compla emos por su numerosa prole.

—Don Salvador Castro, Regidor Municipal por este distrito, quien cuenta con el apoyo de sus compañeros, promete mucho por el progreso de este pueblo. Adelante y que no desanime, son nuestros deseos.—CORRESPONSAL.

Oigamos

¿Desea usted un presupuesto para una instalación completa de luz eléctrica en su finca, presupuesto que comprenda desde la cantidad de agua necesaria y la fuerza de cada de ella, hasta el valor del respectivo dinamó? Pues, sin demora, escribale usted a los electricistas

FERNANDEZ & PASTOR,
Apartado 651,

quienes se hacen cargo de todo lo concerniente al ramo, están en aptitud de dejarlo complicado, garantizan su trabajo, y además son especialistas en COMBINACIONES.— Setiembre 18.

DR. JOSE PADRO

Especialista Quiropedista

que antes residía en el Hotel Internacional, se ha trasladado al Anexo del Imperial Hotel, sitios del Banco Mercantil, Avenida Central, cuartos números 2 y 9.—San José, Sep. 11.—10 v.

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
capital: \$ 630,000

DIRECTORIO:

J. M. G. BENNETT, Presidente

C. E. Bobertz
Jaime Carranza
Manuel Echeverría A.
Fabián Esquivel

FEDERICO TINOCO, Vicepresidente

Alberto Ortuño
Miguel A. Robles
Oscar F. Rohrmoser
Andrés Venegas

AGENTES:

San José..... F. Nicolás Alvarado
Alajuela..... Dr. Joaquín Berrocal
Puntarenas. Luis Casalvolone
Limon..... Ricardo Mora F.
Heredia..... Miguel Rodríguez
Guadalupe. Nicolás Montero
Agte viajero Joaquín Llinás

FELIX WISS, Gerente

Set. 24

COMERCIO COMODO

Tengo para alquilar dos hermosos locales para BODEGAS DE MERCADERIAS SECAS y á 100 varas del Parque Central.

ELOY GONZALEZ FRIAS

Julio 9 -1 m.

Al público y comerciantes

Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

FRIJOLES, MAIZ, ARROZ, AZUCAR, CAFE de varios precios, ALMIDON y AFRECHO de todas clases.

ALMACEN DE GRANOS
TOMAS FERNANDEZ & Nno.

DE LIMA, CORTISSOZ & Co.

de Nueva York

han abierto en esta ciudad una sucursal bajo la gerencia del señor

E. May,

quien está dispuesto a recibir toda clase de órdenes y a suministrar informes, en su Oficina situada de Las Arcadas, en el local que ocupó el Lic. don Luis Anderson — San José, Set. 20. 1 m. alt.

PELAEZ HERMANOS S. en C.

Puebla--México

Cose. C. de Tabaco.—Manufactureros de Tabacos finos de superior calidad — Fabricación especial para la Exportación. — Marcas "La Balsa", "La Victoria", "La Vuelta Abajo".—Sabor exquisito, Aroma excelente, Precios sin competencia

VENTA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS Y ALMACENES DE PRIMER ORDEN
Agente en Costa Rica: Andrés Sandoval

Por la hermana Nicaragua

Un grupo de caballeros que encabeza nuestro distinguido amigo don Juan R. Mata, se ha servido acoger la idea hace pocos días lanzada por este diario, de que en los actuales momentos de desgracia se acuda al apoyo del pueblo de Nicaragua.

La comisión provisional que para el caso se ha formado, está constituida por el señor Mata y los señores D. Alfredo Volio, D. Enrique Jiménez N., D. Andrés Vene-

gas, D. Jaime Carranza, D. Fabián Esquivel y D. Ernesto Martín, y ha iniciado ya sus trabajos, a fin de que cuanto antes se realice el noble propósito de manifestar la solidaridad y cariño de los costarricenses para con el pueblo hermano, hoy azotado por la guerra y por el hambre.

Con el mayor placer mantendremos a nuestros lectores al corriente de lo que en tan simpático asunto se haga.

La educación de la mujer

(CONFERENCIA DADA EN EL LICEO DE COSTA RICA, EL SÁBADO 21 DE SETIEMBRE POR LA SEÑORITA ANGELA ACUÑA)

Señores profesores y estudiantes:

Para unos, la vida es corta; larga para otros; casi siempre aburrida y fatigosa para nosotras las mujeres. No podemos detener su curso, pero sí variarlo en mucho, si tan sólo quisiéramos comprenderlo é intentarlo.

La cuestión es amplia y elevada; tan elevada y de tanta trascendencia que apenas me atrevo á tratarla, sintiéndome demasiado ignorante en presencia de tamaño problema. Nuestro porvenir se presenta soberbio. El sentimiento de la libertad, privilegio hermosísimo que guardó para sí el hombre, está aquí en nuestros corazones. Ese sagrado amor á la libertad que en todas las épocas que registra la Historia, ha producido los verdaderos héroes, lo sentimos nosotras también.

No es la libertad absoluta la que pedimos; son derechos limitados, relativos al medio en que vivimos. Se comprende que para todo en la Naturaleza una disciplina razonada se impone, especialmente cuando de la mujer se trata, ser delicado, al cual, menos que á ninguno otro, le convendría abusar de la libertad.

Esta idea de libertad material y moral, soñada para la mujer, sabiamente preparada para ella, como nos la presentan los modernos psicólogos, tiene por objeto desarrollar todos los buenos gérmenes, alejar de nosotras los malos sentimientos, pues es muy común en nuestro sexo que la abnegación viva con el egoísmo, la caridad con la envidia, la falsedad con la sinceridad, y esto no debiera ser.

Para comprenderlo es necesario aprender á pensar por sí misma; es necesario vivir. Y para vivir, nuestra preparación es muy deficiente.

En el corazón de la mujer existen gérmenes de todo lo grande y de todo lo noble; pero esos gérmenes están adormecidos como en las regiones polares la tierra en el invierno; es preciso que una primavera se anuncie para despertarlos. Será éste para nosotras, el siglo de resurrección justiciera y reparadora!

Nosotras, petrificadas hasta cierto punto por añejos convencionalismos, sujetas á una infinidad de prejuicios; á todos los caprichos de la sociedad; juzgadas al antojo sin miras generosas; crecemos y vivimos sin personalidad, ocultando defectos en el fondo de nuestra alma; dando cabida con frecuencia en nuestro corazón, aun á indignos sentimientos; listas para herir, para provocar un incendio, como si de este modo tomásemos la debida revancha.

Otras lloran, gimen, se desesperan... No hay para ellas un resorte moral que las sostenga; son seres apáticos, sin carácter ninguno. Encuentran las dificultades y no saben vencerlas. Y el hombre que se cree de tanto corazón, de elevados sentimientos, de buenas intenciones, es insensible á la suerte de las mujeres ignorantes.

La anciana que en luchas infructuosas dejó correr los años; la adulta que aun llena de ideales, ve cerrarse ante sí el único camino que la sociedad le deja; la joven moderna, ávida de saber, deseosa de luchar y compartir con el hombre el peso de la vida; aquellas y ésta, señores, se muestran intelectualmente de hambre, y el hombre no tiene tiempo de ver, ni quiere comprenderlo. La conciencia, juez soberano, me parece que en este caso ha sido muy desdeñada por el hombre.

No; es necesario darle la mano á la mujer; que exista entre los dos sexos la confianza; pero esa confianza que nace de la persuasión de que mutuamente nos comprendemos, y que intelectualmente somos iguales. Entonces, triunfante, la mujer será sincera, porque de la confianza nacen el respeto y la admiración; ese dulce respeto lleno de cariño, esa distinción exquisita que todo lo borra, que todo lo perdona, que llena por completo el corazón y que se llama amor ó gratitud.

Mujeres, hemos nacido para tomar parte en la gran actividad universal —y si luchamos— llegaremos á ser, no criaturas perfectas, porque nadie puede serlo; pero sí elementos de concurso eficiente en la inmensa obra de la civilización, tal como la entienden los modernos tiempos.

Y esa libertad tan poderosa, que nos aparece en la fuerza moderna, une á ella la realidad y la verdad; aleja las locas fantasías, las ilusiones torpes que llevan tanto al hombre como á la mujer á horribles desengaños.

No es tarea que haremos de un día á otro; porque es necesario haber adquirido, desde larga fecha, la costumbre de penetrar las cosas; es necesario saber estudiarse y estudiar á los otros, observarse y observar á los otros. Luchar contra nuestros propios defectos es punto primordial, para llegar á ver y juzgar las cosas sin apasionamiento alguno. Sepamos antes distinguir lo egoísta de lo utilitario, y cuando hayamos vencido todas estas dificultades, sentiremos germinar en nuestro corazón los buenos instintos.

Ilustradas, amantes de lo grande y de lo bello, dotadas por la Naturaleza misma de dones especiales, que no posee el hombre, comprenderemos entonces que el momento para nosotras ha llegado; ensancharemos nuestro radio intelectual con lo que se iluminará nuestro camino, tanto tiempo en tinieblas, y sosteniendo nuestro espíritu, sostendremos y confortaremos el del hombre.

La preparación de la mujer exige tiempo y constancia. Mas, poco á poco se convencerá la humanidad entera de que ella también está llamada á concurrir al bienestar y perfeccionamiento de todos, y que no es solamente por su educación moral por lo que es menester preocuparse, sino también por su evolución intelectual; que marque en adelante un rumbo más amplio á su destino en la tierra, y le dé el puesto que le corresponde en la historia de la humanidad.

Duelo literario

Acaba de darse muerte en San Juan de Puerto Rico, Eulogio Horta, brillante escritor cubano, que vivió entre nosotros hace unos cuarenta años. Era un estilista original, de imaginación viva y errabunda, enamorado de la belleza y cultivador entusiasta de lo exótico.

Descansen en paz el simpático bohemio á quien con tanto cariño recordamos los que en Costa Rica fuimos sus amigos.

El examen del nuevo Canónigo

Rindió acertadamente el examen oral para su recibimiento de Canónigo penitenciario delante de las réplicas sinodales, el señor doctor presbítero don José Badilla, el día jueves veintiséis próximo pasado en la Sala Episcopal.

El desarrollo versó sobre toda la teología y el resultado no pudo ser más brillante.

Los examinadores fueron el señor Canónigo Araya, el señor Canónigo Valenciano y el señor Rector Blessing.

Felicítamos al doctor Badilla.

Gastos DE FOMENTO

A la suma de seis mil doscientos sesenta y seis colones setenta y cuatro céntimos (\$ 6,266 74) ascendió el valor de los gastos girados por la Secretaría de Fomento para cubrir las planillas por trabajos á cargo de la Dirección de Obras Públicas durante la semana del 19 al 25 del corriente mes así:

Diversos Trabajos...	\$ 3,831 04
Carreteras y Caminos ..	1,977 45
Puentes.....	438 75
Edificios Infecciosos ..	19 50

Suman: \$ 6,266 74

Consejo á los casados

La economía es la simiente del capital. Cualquiera de vosotros que estéis dispuesto puede hacerse de una casita de madera en esta capital con sólo pagar dos ó trescientos colones al contado y una mensualidad tan pequeña como el alquiler de la misma. Si no tenéis los 2 ó 300 colones y tenéis en cambio un terreno no lejos de la ciudad ó objetos que tengan ese valor, podéis hacer la transacción. En La Farmacia Occidental, opuesta á la estación del Atlántico, se darán pormenores.—Set. 22. 8 v. seg.

Diarias

Nacimientos
Trinidad de Jesús, legítima de Joaquín Zúñiga y Dolores Fernández; Anita y María, legítimas de Francisco Montealegre Gallejos y María Carazo Peralta; María Luisa, legítima de Pedro Fernández y Ana Chacón; Víctor Manuel, legítimo de José Joaquín Loria y María Molina; Angela, legítima de Pascual Ramírez y Angelina Alfaro; María Lidia, legítima de Aurelio Sánchez y Elisa Muñoz.

Tipos de cambio
Banco Comercial.—Londres 110 ½ 00; New York 116 00; San Francisco 115 ½ 00; New Orleans 115 ½ 00; París 110; Hamburgo 107 ½; Barcelona 100 ½; Jamaica 120.

Juramento
Prestó juramento de ley como comisario de Mata Redona el señor Jesús Alvarado Jara.

El Club "CENTRO SOCIAL"

pasó á mejor vida

El mobiliario de ese centro quedó repartido entre diecisiete de sus viejos y buenos socios, y las cuentas de cantina á don Roberto Bonilla, administrador del mismo, desde largo tiempo atrás.

La Sala Segunda absuelve de una acusación al Juez CASTRO CARRILLO

En contestación

«Qué mejor contestación puede oponerse á la acusación presentada á la Sala Segunda de Apelaciones por el Fiscal Lic. don Oscar Padilla contra el Juez Primero del Crimen de esta provincia Lic. don Alejandro Castro Carrillo, por prevaricato, que publicar el fallo recaído en ese asunto? Pues ahí va, sin comentarios, para que juzgue el público sensato:

Sala Segunda de Apelaciones de la Corte Suprema de Justicia.—San José, á la una de la tarde del dieciséis de setiembre de mil novecientos doce.

Vista la presente queja, interpuesta por el Agente Fiscal de esta provincia, contra el Juez

Primero del Crimen don Alejandro Castro Carrillo; y,

Considerando:

Que no hay motivo para imponer ninguna corrección al Juez, puesto que de las diligencias practicadas, lo único que se desprende, es que dicho funcionario ha enviado procesos á la oficina del Licenciado don Isidro Marín con el objeto de que los estudie y le dé su opinión, lo cual no está prohibido por la ley, y, más bien, resulta beneficioso á la buena solución de los negocios,

Por tanto: declárase sin lugar la queja establecida; y archívese estas diligencias.—Amadeo Johanning—Pedro Loria—Antonio Vargas—José Alberto Castro—Srio.

¿Quiere colocar su dinero á bajo interés y con buena garantía? Hable con García y Runnebaum

El día de la Patria en San Marcos de Tarrázú

Con gran pompa y solemnidad se celebró en esta villa el gran día de la patria. Conforme al programa los festejos principiaron á las 12 m del 14, pero la lluvia impidió llenar los números que correspondían á ese día.

Al rayar el alba del día 15, éste fue saludado con alegres piezas ejecutadas por nuestros entusiastas filarmónicos y por el estruendo de las bombetas, las que anunciaron á todos los habitantes de este querido terreno que se daba principio á la festividad del más grande de los días.

A las 7 a. m. los maestros, con sus discípulos, se dirigieron al templo en donde nuestro activo y bondadoso Cura Pbro. don Juan V. Quiros, celebró misa implorando la protección divina para la República: se cantó un solemne Te Deum por nuestro tenor don Esperidión López, acompañado de la filarmónica.

A las 11 a. m. ambas escuelas se encaminaron á la oficina de la Jefatura en donde el señor Jefe Político acompañado del señor Alcalde, Cuerpo municipal, Junta de Educación y otras importantes personas, los esperaban para efectuar la jura y entrega de la bandera. En este acto solemne la filarmónica ejecutó la Granadera, seguida se cantó el Himno Nacional. En la escuela recitaron las niñas Clara Umaná, Franca Céspedes y los niños José Flores y Pedro Porras. A continuación hicieron uso de la palabra la ilustrada señorita maestra auxiliar, la gentil Quintia, quien con su dulce y

melodiosa voz nos dejó encantados y más aun cuando nos refirió, con detalles las proezas, abnegación y muerte del héroe nacional, el inmortal Erizo. La siguieron las simpáticas é inteligentes jóvenes Elvira Umaná y Liduvina Aguilar las que, con su brillante y fútil palabra llenaron de júbilo y entusiasmo á la concurrencia. Estas virtuosas niñas, á pesar de su modestia, son las más preciadas y perfumadas flores del jardín marqués.

Hablaron también el progresista señor Jefe Político don Tobías Umaná, su secretario don Marcos Chanto, el señor director de Escuelas y Presidente de la Junta. Todos en sus discursos demostraron estar poseídos de ardiente amor patrio, de espíritu levantado, indicando al pueblo que el único punto de mira, que las aspiraciones y esfuerzos de los costarricenses, deben ser encaminados cada uno en su esfera de acción, á contribuir á la futura grandeza de esta amada patria. Nutridos aplausos fueron prodigados á todos los oradores.

Estos actos fueron amenizados por la filarmónica, cuyos individuos, con aquella buena voluntad que les es peculiar, siempre gustosos y desinteresados, contribuyen con su importante contingente á estas fiestas.

Hubo cantos escolares arreglados y dirigidos por el inteligente y entusiasta discípulo de Euterpe, Sr. López.

En fin pasó esta fiesta, reinando en ella el mayor orden y compostura.—CHACTAS.

TARJETA

Agradecemos la siguiente con que se nos ha favorecido y que con gusto publicamos.

«G. C. Giacobazzi, empresario teatral, tiene el gusto de comunicar al señor Director de EL NOTICIERO que la Compañía Cósmico Dramática Española de don Mariano Díaz de Mendoza, de la cual es prenda valiosa la primera actriz Josefina Roca, actuará en el Teatro Nacional de esta simpática capital durante el mes de noviembre próximo y representará todas las obras estrenadas con éxito en Madrid en 1911-12, por la Compañía de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.

El abono se abrirá en la tienda de los señores José Mayoral y C^a

San José, 27 de Set. de 1912.

Sensible accidente

Antier á las 11 ½ de la noche estaba el joven don Alfonso Espinach conversando en la esquina de los señores Delcore, cuando fué preza de un terrible ataque. Los amigos del joven Espinach inmediatamente lo llevaron en automóvil á su casa.

Hemos sabido que nuestro amigo sigue mejor, lo que consignamos con verdadero placer.

La policia ordena el cierre

de la cantina "Ideal Room" antenoche

EL NOTICIERO desoso de hacer justicia siempre y de ofrecer su apoyo á toda causa justiciera, protesta hoy de la conducta de la Dirección de Policía al ordenar el cierre de la cantina «Ideal Room» la noche del jueves á las 10 ½ p. m.

Tiene el señor Ortega patente de hostería que le permita mantener su establecimiento abierto hasta las doce de la noche? Sí la tiene.

No es el establecimiento del señor Ortega uno de los lugares más decentes en esta capital, en donde toda la sociedad puede ir á cenar cómodamente y oír una orquesta de primera clase? Sí lo es. Entonces por qué permite el General Romain que otras hosterías puedan servir hasta después de las 12 p. m. y se obligue á la cantina «Ideal Room» á que expulse de su salón á personas de consideración y respeto que apenas sí habían ordenado su cena?

Esperamos que la Dirección de Policía dará por medio de la Prensa una explicación clara de su proceder, pues entendemos que su actitud en la noche del jueves no fué contra el señor Ortega, propietario de la cantina, sino contra la sociedad que amparada por la ley, cenaba en la referida casa.

BAILE DE OBREROS

Con motivo de la llegada á Costa Rica del Delegado Obrero Salvadoreño, don Leopoldo Valencia, el gremio obrero de esta ciudad obsequiará al señor Valencia con un espléndido baile en el Centro Obrero de esta capital.

EL INVERNADERO es un salón de arte, tanto por lo que allí se exhibe como por que está situado en el más bello de Costa Rica

Teatro Variedades

Sábado 28 de setiembre
Estrenó de conmovedoras vistas dramáticas ejecutadas con la perfección con que sabe hacerlo la casa Pathé Frever.

Divertidísimas películas cómicas. Funerales del Rey de Dinamarca.

Mañana
gran matiné á las 2 y 30 p. m.

Próximo debut del aplaudido dueto cómico.

Los Fauro

Notas varias

En la casa de habitación de don Manuel Ricardo contrajeron matrimonio civil, antier á las 4 de la tarde, el señor Alberto Barke y Henn y la señorita María Frieda Umbricht Keller, suizas. —Victima de la ankllostomiasis murió en el Hospital de Li-món el joven José Rubi Villalobos, de 19 años de edad.

Duelo

en San Juan de San José

Setiembre 27.—Hoy fué conducido á su última morada el cadáver de don Cornelio Saborio, persona que ocupó en la capital algunos puestos oficiales de confianza, en los cuales se mostró siempre á la altura de su deber, y quien desde hace algún tiempo se ocupaba en la agricultura en este distrito.

Prueba del cariño que le tenía el pueblo de su origen, fué la selecta concurrencia que formó parte del cortejo fúnebre, inclusive ambas escuelas.

Paz á los restos del buen servidor público y excelente padre de familia á la cual no deja otra herencia que el recuerdo de sus virtudes.—P. P. GIL.

CIRCO-TEATRO

SE ABRIÓ EL SABADO

Trabajos del célebre artista

CAVAZO

El mejor transformista llegado aquí

LAS MEJORES VISTAS

Grandes atracciones Precios populares

Revista del mercado de San Jose

A solicitud de numerosos favorecedores de este diario y contando con el concurso valioso de algunos comerciantes, continuaremos dando como en épocas anteriores lo hacíamos, las cotizaciones del mercado de San José sobre los precios de los principales artículos, en que se interesan tanto los consumidores como los productores.

Nuestro cronista especial en este ramo es persona que se empapa en fuentes comerciales dignas de crédito y las conceptuamos por lo tanto merecedoras de la confianza de los interesados en esta clase de publicaciones que—aunque áridas al parecer—revisten carácter serio y que pueden servir de norma para transacciones futuras.

existencia y las últimas cotizaciones al por mayor fueron de $\text{C} 20$ y $\text{C} 19$ las clases de primera y segunda, respectivamente; las que se detallan á $\text{C} 25$ y $\text{C} 20$.

Lo peor de todo es que hay en perspectiva un amago de alza mayor y se cree que en la semana venidera valdrá el azúcar á razón de $\text{C} 25$ y $\text{C} 22$ cada 46 kilogramos de 1^o y 2^o por su orden.

No habrá más remedio que soportar la mala racha.

PAPAS

Este es un artículo sujeto á los caprichos del tiempo y que fluctúa mucho. Hace poco tiempo estaba á precios altos y se remató—como usan decir nuestros campesinos—con la orden municipal de vender las papas por libras, modificando la antigua costumbre de la venta por medios decálitros.

Ahora afortunadamente para los consumidores los precios han bajado poniéndose al alcance de los más menesterosos.

Los productores de papas liquidaron las ventas al por mayor, ayer viernes, así:

$\text{C} 39$ —00 la carga, ó sea $\text{C} 6$ —50 el saco, de buena calidad, habiéndose vendido partidas que sólo alcanzaron el precio de $\text{C} 5$ —00, por su calidad inferior.

El menudeo en el mercado, donde impera la orden de la pesa, fué en general á razón de $\text{C} 0$ —05 los 460 gramos (siete libras) por papa blanca y $\text{C} 0$ —25 centimos lo proporcional á un medio decálitro ó sean K. 3,220 (siete libras) teniendo la papa morada (siete libras) de $\text{C} 0$ —20 por la misma cantidad; es decir, cinco centimos menos por medida.

[Hay que tomar en cuenta que sólo en el Mercado—por ser municipal—imperla la ley de la pesa, ley que no es del Estado; y que en todos los demás establecimientos sitios fuera de aquel recinto, prevalece la costumbre de la venta por medida.]

JABON

Otro artículo que está bajo las influencias del trust. Se cotiza á $\text{C} 1$ —6 el amarillo, $\text{C} 1$ —375 el negro, en cajas de 22 kilogramos (menos de $\frac{1}{4}$ qg).

ARROZ

Cotizaciones al por mayor á $\text{C} 1$ —14 el criollo y $\text{C} 1$ —15 el extranjero. Al detal $\text{C} 1$ —015 el primero y 2 x 35 el segundo.

No hay producción bastante del criollo para hacer frente á la demanda, á pesar de los numerosos plantíos de las zonas de Turricares y Orotina. Las grandes importaciones de este artículo están demostrando que hay liberalidad en el gravamen de importaciones y que el pueblo paga caro un renglón de primera necesidad.

MANTECA

Otro artículo que no se produce en el país en cantidad bastante para el consumo. La tarifa aduanera también lo tiene cogido en sus amables garras proteccionistas.

Hoy se cotiza á $\text{C} 45$ —00 en jabas de 46 kilos y á $\text{C} 43$ —00 en tercercas. Las clases más corrientes son: de cerdo, chicharrón y "Escudo".

De los precios que en otro lugar damos sobre las cotizaciones en Nicaragua podrá deducirse como están por allá los hermanos nuestros que acostumbra enviarnos ese artículo.

MAIZ

El precio de por mayor es de $\text{C} 40$ la fanega de 24 dobledecálitros y 50 centimos el medio decálitro (cuartillo).

FRIJOLES NEGROS

Acostumbra denominarse primera clase á los de la nueva cosecha y segunda á los viejos. Se cotizaban ayer á $\text{C} 45$ y $\text{C} 42$, respectivamente, al por mayor; y á 60 el menudeo, por cada medio decálitro.

Para no hacer muy extensa esta revista la suspendemos por hoy, reservándonos otros datos y otras consideraciones para la próxima edición.

Uno de los puntos de la tragedia

No es el final, sino uno de los puntos de ella. La tragedia de Storio no puede decirse que termina con su muerte. Su muerte ha ocurrido ayer en la ciudad de Limón á las dos de la tarde. Muerto después de los más crueles y terribles dolores humanos. Después de sufrir un año y tres meses de prisión, siendo inocente, volvióse loco su compañera de muchos años, su esposa, la madre de sus hijos. Salió de la prisión sólo para ver enloquecerse á su amante y sufrida compañera, sólo para traerla á la otra prisión del Asilo de Chapul. Y la trajó á ese lugar en donde la asilaron sin comunicación y en donde no podría volver á

verla. Con sus tres pobres niños regresó entonces á Limón—para hacerse, menos penosa la dura separación con su compañera y para recoger algunas ropillas de sus pequeños hijos: se fué con el corazón desgarrado y con un manantal de lágrimas en sus ojos. A los pocos días de su estadía en Limón se le declaró la dolencia que lo llevó al sepulcro. Su muerte no es el final sino uno de los puntos de la tragedia más horrosamente triste que ha ocurrido en nuestra Costa Rica. ¿A la pobre esposa loca, cuando recobre el juicio, quien irá á referirle el fallecimiento de su compañero?

LUIS CRUZ MEZA

Una transacción de varios miles de colones hecha ayer en esta ciudad

Don Ricardo Güell dió opción por tres meses á don Franklin Jiménez para la compra de una finca de ganado, sita en Barba de Heredia, y cuyo valor se estima en cuarenta y cinco mil colones (45,000).

Incendio en Coronado

(POR TELÉGRAFO)

Acaba de notarse un conato de incendio.

Serian próximamente las dos de la mañana, cuando intentaron incendiar la casa donde tiene don Ramón Arias su establecimiento.

Don Ramón duerme con un hijo suyo en un cuarto de la misma, pero según se cree, ellos no se habian dado cuenta de lo que ocurría.

Dichosamente pasaban por allí tres carreteros que iban para la capital, los cuales eran don Tomás Chanto, Trinidad Barboza y Benjamín Rojas, quienes notando lo que ocurría, con toda actividad rompieron la puerta, despertando á su propietario y reunidos todos pudieron detener el fuego.

A no ser eso, hubiera quedado en pocos momentos reducida á cenizas la casa del Sr. Arias.

Las pérdidas se calculan en $\text{C} 250$ aproximadamente.

Hasta la hora no hay sospechas de que nadie sea el autor.—CORRESPONSAL.

(De La Epoca).

Una carta de Sarchi Norte

Señor Director de EL NOTICIERO.—San José.

En su importante y popular periódico y en el número de hoy, leí una correspondencia del estimado doctor don Teodoro Picado, haciendo amenaza á nuestro Corresponsal Amargo, autor de las crónicas de Sarchi Norte y Sur de este cantón y, desde luego, en defensa del señor Stanislaw Kamniski.

Con pena tengo que manifestarle al estimado doctor, que tanto en el asunto que particularmente se toma interés, como en los que tienden al bien general, aun lo más duro de lo dicho en los escritos anteriores, está investido de la más pura verdad. Así, pues, me es extraño que con perfecto conocimiento de causa se trate de callar la voz de la prensa, único medio de implantar el respeto y moralidad; porque aquí, puede decirse, hoy por hoy, estamos sin Dios y sin Señor.—Setiembre, 26 de 1912.—Hermenegildo Zamora.

Oficial

En reemplazo de don Eduardo Pochet quien pasó al desempeño de otras funciones, fué nombrado Jefe Político del cantón de Orotina el señor don Rafael Barth, quien venía ocupando el puesto interinamente.

—A la señorita J. Colomba Pierra, escritora del Registro Central del Estado Civil, se le concedió permiso para separarse de su puesto por seis meses á contar del 16 del corriente; y fué nombrado en su lugar, interinamente, don Guillermo Borbón.

—La Secretaría de Gobernación al conocer de la diferencia suscitada entre las Municipalidades de los cantones de Goicoechea y Coronado, con motivo de la reparación del puente de Ipi, situado en el lindero de ambos cantones, resolvió que los ayuntamientos interesados ocurran á ventilar sus derechos en la vía y forma judicial respectivas.

—A la Junta Edificadora de Santa Cruz de Guanacaste le fué concedido permiso para celebrar tres turnos á beneficio del templo parroquial, bajo la vigilancia de la autoridad política local y con intervalos no menores de tres meses.

Avisos del día

DR. B. MARICHAL.—Cirujano Dentista.—Todas las operaciones por métodos modernos.—Extracciones sin dolor. Oficina: enseguida del Hotel San José, 50 varas de la esquina S. E. del Parque Central. San José, setiembre 14 de 1912.

RUEGO á las autoridades de la República y á particulares, darne informes del paradero de Miguel Prado, quien fué vecino de Cartago.—Juan Sánchez Romero.—San Cristóbal de Desamparados.—Stbre. 21—5v. alt.

El Mercado de consumos en Managua

Situación aflictiva del pueblo

Hace dos días que nos referíamos á una carta recibida de Managua, en la que se expone la tirante situación de aquel pueblo, con motivo de la última guerra; y decíamos que los precios del Mercado nos confundían tristemente.

Vamos á copiar lo principal de aquella lista para que se comprenda el punto á que ha llegado un pueblo que es rico y productor, á tal extremo que nosotros nos aprovechamos de los excesos de sus cosechas y de sus industrias para importar lo que nos falta, como el ganado, la manteca, el queso, á veces el azúcar y otras cosas más.

Por la siguiente lista que hemos calculado reducida A COLONES, tomando en cuenta la diferencia en nuestra moneda nacional y el alto cambio de la moneda nicaraguense, podrá verse como algunos de los artículos que aquí consumimos importados de la Tierra de los Lagos, han alcanzado en Managua precios exorbitantes, fabulosos, debido á la última revolución:

Azúcar, la libra	2 00
Arroz "	0 40
Maíz (cajuela tica)	20 00
QUESO! la libra	2 00
Manteca "	2 00
Sal "	0 20
Frijoles "	0 40

Carne (hueso nada más, las postas son solamente para los Generales, Coronales, etc.) 0 40
Leña (cada astilla) 0 10

Agrega nuestro informante: ojalá que el Gobierno de Costa Rica, ó las personas pudientes, envíen á Managua unos 200 ó 300 quintales de azúcar... con lo que harían un gran beneficio.

Repetimos que los precios anteriores son calculados en nuestra moneda, y causa admiración ver que ciertos artículos que se producen en cantidades grandes, hayan llegado á valer tanto.

Que tome nota el Comité Patriótico, que tan generosamente ha respondido á nuestra excitativa.

¡Quiere Ud. un bien plano. una planola deliciosa que le proporcionará ratos de expansión! Hable con García y Runnebaum

PROGRESO DE UNA VILLA IMPORTANTE

Preparativos para una festividad

Uno de nuestros amigos de la importante villa de Tres Ríos, en carta fechada el 25 de los corrientes, nos dice estas entre otras cosas:

Es esta una de las poblaciones que se están poniendo á la altura de una ciudad nueva, tanto por los valiosos edificios que se están construyendo, como por el bonito aspecto que ofrecen sus hermosas calles, gracias á la buena voluntad del regidor don Adolfo Solano, quien ha puesto todo empeño en que sean arregladas como es debido sin cobrar ni un centimo. Ojalá que sus

compañeros de ayuntamiento imitaran su conducta.

—La festividad de la Santa Patrona se nos aproxima y con tal motivo se hacen grandes preparativos. El señor Cura don Matias C. Rojas se ocupa en la elaboración del respectivo programa de invitación, el cual hará circular profusamente en toda la República, según se anuncia en corrillos:

Por lo que respecta á las ventas de aguardiente sin patente son tantas, que mejor es callarse.—CHIANATELO.

Importante manifestación con motivo del regreso del Dr. Porras á Panamá

El regreso del doctor Porras á la capital de la República de Panamá, dió motivo para que sus numerosos partidarios le hicieran una manifestación de lo más entusiasta. Muchos diputados y personas prominentes lo esperaban en Colón para darle el abrazo de bienvenida y en la estación de la ciudad de Panamá, había un escogido número de señoras y señoras ansiosas de presentar su cariñoso saludo á la esposa del cau-

dillo y gran número de políticos y de pueblo para vitorearlo.

Cuentan los periódicos de la vecina república que de la estación de Panamá á la mansión del doctor Porras se vió ese día un desfile espléndido, hecho que hace augurar que será imponente la manifestación que se le hará al futuro presidente el día 1^o de octubre próximo, fecha en que tomará posesión del poder el señor Porras.

Personales

De temporada en esta capital se encuentra la simpática señorita herediana Deifilia González.

—Un poco delicada de salud se encuentra la niñita M. A. Bonilla. Deseamos restablezca pronto.

En EL INVERNADERO se atienden órdenes de toda clase de trabajos en flores, de día y de noche, cobrando precios verdaderamente equisativos!

AVISO

Según escritura otorgada el 25 del corriente ante el Notario Público don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

"A COLLADO SUCESORES"

Tendrá la gerencia de ella don Adrián Collado Quirós
San José, 26 de Setiembre de 1912.

Delfina v. de Collado	Delfina Collado de Sáenz
Julia Collado	Maria Cristina Collado
Adrián Collado Quirós	Manuel Collado
Enrique Collado	Carlos Collado

Setiembre 27. 3 v.

A las Juntas de Educación de Cartago
¡Quiere tinta, púlpitos, útiles de escuela y oficina!
Hable con García y Runnebaum

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

Capital pagado: Cj. 1,500,000-00. Reservas: Cj. 243,871-20

Este Banco verifica todo género de Operaciones Bancarias en las condiciones más favorables, compra y vende Letras de Cambio y

TRATA A SUS CLIENTES CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

Reconoce Intereses á todos sus clientes á los tipos siguientes:

En cuenta corriente ó en certificado de depósito á la vista...	4 0/0 anual
A un mes de plazo.	6 " "
" dos meses "	7 " "
" tres " "	7 1/2 " "
" seis " "	8 " "
" un año "	8 1/2 " "

INVITA SU CUENTA Y NEGOCIOS ASEGURANDELE SATISFACCION COMPLETA
HORAS DE DESPAHO: de 7.30 a. m. a 4 p. m. **SABADOS:** hasta las 3 p. m.
San José, 26 de agosto de 1912.

